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在农业农村发展的道路上，一些
乡村发展速度快、动力强，一些乡村
则因为诸多因素，脚部有些慢。如何
破解农村区域发展不平衡、不充分，
让大家走上共同富裕的道路呢？慈
溪市开展了党建引领乡村片区组团
发展的探索。

这种模式并不影响原本的行政
级别，更不是合并。2020年10月，
徐福片区组建并启动运营。按照慈
溪市对党建引领乡村片区组团发展
的路径划分，徐福片区以“能人”带
动进行组团发展，“能人”指的是黄

金德。
从1998年担任村书记以来，黄

金德面对徐福村村集体经济为零的
状况，提出了自己的发展思路：以村班
子建设为龙头，以巩固壮大村集体经
济为重点，以村庄建设为基础，以环境
整治为突破，以文明创建为特色，五个
抓手齐上阵。到2020年，徐福村集体
经济收入达到了1100多万元。

“我们周边的村民都很羡慕，徐
福村村集体经济雄厚，建设了这么
多、这么好的公园，还有村落文化宫，
平常我们也经常去那里参加一些文

体活动。”筋竹村村民黄金芬说，三个
村组成片区后，大家再去徐福村，就
有点主人翁的感觉了。

“其实，我们也有自己的烦恼。”
黄金德说，这几年村域内开发接近饱
和。而相邻的田央村、筋竹村，产业
发展相对较弱，但有丰富的山塘、土
地等资源。“组团后，各村调配优势资
源，以股份形式整体推进乡村改造提
升、旅游资源开发等项目。”这样，强
村受限“一亩三分地”难有新作为、其
他村缺乏思路“迈不开步”的难题迎
刃而解。

徐福片区：
三个村“组团发展”

计划三年完成17个项目项目
慈溪开展党建引领乡村片区组团发展，

探索共同富裕之路
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与此同时，如何奔向共同富
裕，我市各地农村也在进行类似
的尝试。

2015 年以来，宁波市探索
开展基层党建“点线建精、整片
建强”做法，在地域相邻、人文相
亲、村情相仿的农村片区建立党
建联盟，通过强村辐射带动、资
源整合共享、产业众筹发展、治
理联动共抓等方式，全面提升基
层组织力，推动区域内强弱不
均、禀赋各异的村抱团发展、共
同富裕。

比如，江北区五彩城西党
建联盟以整体打造国家农业公
园为目标，利用半浦“白色文
化”、虹星“棕色苗木”、杨陈“金
色稻海”、洪陈“紫色蓝莓”、三勤

“绿色白茶”特色，推动土地流
转，引进社会资本，促进了五村联
合发展。

奉化区“滕头区域”党建引
领乡村振兴联合体，立足滕头

“全国十大名村”金字招牌，发展
全域生态旅游，带动区域内7个
村集体经济收入连续4年增幅
超过7%。

目前，全市共建立510个党
建联盟，60%的行政村实现区域
党建、发展、治理“一盘棋”推进。
同时，村级集体经济年经营性收
入不足20万元的村由2017年的
924个减少至2020年的547个，
减少了377个。

我市各地积极探索
共同富裕之路
年收入不足20万元的村
三年减少了377个

这几天，慈溪市龙山镇筋竹村村民黄慧英家门前的道路正在拓宽施工，给她和家人的出入造成了不小的影响。“这点小问题完全

可以克服，我们筋竹村民还要感谢片区组团发展的政策，感谢田央村的村民能配合支持这次道路改造。”

这条名为蓬莱东街的道路计划明年6月竣工投用，将极大方便筋竹村民的进出。筋竹村的村民之所以要感谢田央村村民，是因

为这条道路的拓宽要占用田央村村民的田地。

去年10月开始，徐福村以乡村片区组团发展模式，带动周边的田央村和筋竹村共同发展、共同富裕。“经过我们徐福片区联合党

委的再三考察和商量，三个村共拟定了17个重点项目齐头推进，计划三年内完成，其中就包括蓬莱东街拓宽工程。”徐福片区联合党

委书记、徐福村党委书记黄金德说，根据测算，这17个项目全部建成后，有望给三个村的集体经济收入增长20%以上。

当前，农村区域发展还存在不平
衡不充分情况。“究其原因，主要有几
个方面：一是发展思路有差异，村与
村之间强弱差距比较大；二是资源禀
赋有差异，相互间有较强的互补需
求；三是产业相近、实力相当，同质竞
争比较明显；四是基础普遍较弱，有
共同的发展需求。”慈溪市委组织部

相关负责人说。
他认为，弱村要翻身，强村要转

型，中等村要跨越发展，光靠“单打独
斗”显然走不通，必须通过体制机制创
新，来促进村与村之间协同发展。慈
溪市推进党建引领乡村片区组团发
展，主要目的就是要充分发挥统筹整
合优势，来推动村与村之间发展资源

整合、治理理念融合，破解单个村发展
产业规模小、发展资金少、增收平台少
的困境和难题，实现共同发展，确保共
同富裕道路上“一个都不能少”。

截至目前，慈溪市已培育慈溪
市、镇两级组团发展片区79个，其中
慈溪市级片区23个，党建引领乡村片
区组团发展在慈溪已经实现全覆盖。

组团发展在慈溪已实现全覆盖

第一个解决的就是困扰筋竹村
村民进出和发展的道路问题。“蓬莱
东街很早之前就已经不够宽了，这是
村民去菜市场的必经之路，经常堵
车。”筋竹村去年刚刚退下来的老支
书黄国利说，他们之前也有计划拓宽
这条路，但道路一边是居民住宅，另
一边则是田央村村民的田地，涉及
20多户田央村村民，拓宽难度很大。

在徐福片区联合党委成立后，黄
金德和班子其他成员整体谋划，积极
构建“党建引领+产业联动”的生态
旅游经济发展路径，带领片区村民共
同富裕。为此，他们走访、梳理了各
个村发展过程中存在的痛点和难点，
共推出了17个重点项目。

筋竹村早早就把这个越来越急
迫的难题抛了出来，并请求黄金德和
田央村的支持。“路通了，人心也就通
了。”黄金德说，这个项目涉及两个村
的相关利益问题，为此他积极协调两

个村的村委班子，指导他们多做做村
民的工作。

“田央村很信服黄书记，都积极
配合蓬莱东街拓宽工程的征地工作，
大家都有一种意识：现在三个村就是
一家人，家人有需要，肯定要帮忙。”
田央村党总支书记施靖靖说。

未来，蓬莱东街将从不到 4米
宽，拓宽到六七米宽，筋竹村村民进
出将更方便，而且路边还能再多出四
五十个停车位，解决日益严峻的停车
难问题。

施靖靖是去年下半年当选村支
书的，工作经验相对缺乏，经常去请
教黄金德。“田央村原来有一个废弃的
山塘，我们一直想不好能做什么文
章。黄书记在我们村里实地调研的时
候，建议我们把那里打造成生态观光
公墓。”施靖靖说，他们立马把这个项
目纳入17个重点项目。“项目建成后，
对我们村的经济带动肯定会很大。”

让施靖靖敬佩的，远不止生态观
光公墓这一个项目。“黄书记大力打
造的净菜超市和慈溪特色农产品（小
家电）展示区已经进入招投标阶段
了，下个月就能开工建设。”施靖靖
说，这个工程完成后，不但能帮助村
民增收，还能让整个片区至少增加
300个停车位。

黄金德介绍，包括蓬莱东街拓
宽、净菜超市建设等，17个项目三年
内拟投入资金超8000万元。这些项
目完工后，将极大地便利片区村民出
行和生活，预计能增加村级集体收入
20%以上。

“我们一定要把片区内的资源挖
掘好、整合好、规划好、建设好，让徐
福片区‘党建+产业’的发展模式成
为慈溪乃至宁波的样板，真正做到在
不断改善村庄环境的前提下，既巩固
壮大村级集体经济，又提高农民的经
济收入，实现共同富裕。”黄金德说。

计划三年完成17个项目

三个村组成片区“组团发展”
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